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À Osnabrück, il voyage et s’instruit

Yves TRÉCA-DURAND

Né à Angers, Hubert Launois a découvert Osnabrück, l’Allemagne et l’auteur
Erich-Maria Remarque lors de voyages outre-Rhin. Il invite les jeunes
Angevins à profiter des mêmes opportunités.

Il y a ceux qui voyagent pour se distraire, s’amuser et s’affranchir des obligations scolaires. Et
puis, il y en a d’autres, plus rares, qui mettent à profit ces voyages pour se cultiver. C’est le
cas d’Hubert Launois, jeune Angevin de 18  ans, qui se passionne pour l’histoire
franco-allemande depuis un séjour à Kiel, tout au nord du pays, sur les bords de la mer
baltique.  J’avais 13, 14 ans, j’étais collégien à Mongazon, et on avait fait un échange d’une
semaine là-bas. Ça s’était super bien passé .

Fils d’enseignants, mère prof de philo et père d’histoire, Hubert Launois cultivait déjà un
tropisme certain pour la discipline paternelle. L’histoire de l’Allemagne et des relations
franco-allemandes l’intéressait avant même de mettre un pied au pays des Goths,
Wisigoths et Ostrogoths. Grâce à l’OFAJ (Office franco-allemand pour la jeunesse), il a pu y
retourner rapidement mais tout en bas du pays cette fois, à Wasserburg, en Bavière. Il lui
restait encore à découvrir Osnabrück, ville jumelée avec Angers. Ce sera fait en juillet 2021
pour un stage d’un mois au centre pour la paix Erich-Maria Remarque. Cet auteur, né à
Osnabrück en 1898 est célèbre pour son livre  A l’ouest rien de nouveau , qui lui vaudra une
reconnaissance mondiale mais le poussera à l’exil aux États-Unis en 1939 afin d’échapper à
l’ire du régime nazi.

Un documentaire sur Arte visible dans quelques mois

Une période qui fascine Hubert Launois.   Au bac, pour mon grand oral, j’avais choisi le
thème des conflits mémoriels en Allemagne après la Première Guerre mondiale  . À
Osnabrück, il découvre une autre histoire qui l’intéresse tout autant.  C’est là qu’a été signé
le traité de Westphalie en 1648. Il a mis fin à la guerre de Trente ans et défini les règles du
jeu diplomatique . Son stage se passe  extrêmement bien , à tel point que quand la chaîne
de télévision franco-allemande Arte cherche de jeunes Européens pour témoigner, le centre
Erich-Maria Remarque donne son nom au réalisateur.

 Heinz Cadera m’a contacté en mars et on est allés ensemble à Verdun en juin  . Sous le
regard de la caméra, le jeune Angevin découvre les vestiges des tranchées et les casemates
encore debout de cette sanglante bataille qui fit 700 000 victimes dans les rangs français et
allemands en 1916.  Quand on voit les effets sur la géographie, on imagine ceux que cette
bataille a pu provoquer chez les hommes, des gens de mon âge coincés dans cet enfer-là.
J’en avais le souffle coupé  . La séquence dure 6 à 7 minutes, le documentaire doit être
diffusé à la fin de l’année, ou début 2024 sur Arte.
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À peine revenu que le voilà reparti. Du 17 au 27  août, Hubert Launois a rendez-vous à
Osnabrück.  Les gens du centre où j’ai travaillé m’ont recontacté pour travailler sur l’Europe
de la paix. Il y a aura des groupes sur la littérature, la danse ou la musique. Moi, je serai dans
le groupe histoire  . On s’en serait douté. Le voyage se fera en train.  Le projet interrail offre
30 000 billets pour circuler sept jours dans toute l’Europe. Et comme il y a deux fois moins
de candidats que de billets disponibles, il n’y a pas de difficultés à s’en procurer .

S’il tenait à témoigner, assure-t-il, c’est aussi pour cela, pour que d’autres jeunes gens que
lui puissent saisir les mêmes opportunités.   Il ne faut vraiment pas hésiter, c’est une
expérience hyperforte où j’ai appris plein de choses. Si je n’avais pas fait de stage là-bas,
peut-être que je n’aurais pas fait Sciences Po  . Il liste d’autres opportunités de voyages
financés par l’OFAJ ou le système d’ambassadeurs proposé par la ville d’Angers qui envoie
chaque année un jeune Angevin passer un an à Osnabrück.

En septembre, Hubert Launois retournera étudier à Paris (où il suit un double cursus à
Sciences Po et fac de philo à la Sorbonne). Il pourra peaufiner son projet professionnel.
  J’aimerais bien avoir un taf engagé  , dit celui qui est aussi bénévole chez Emmaüs et a
milité dans les rangs des Jeunes insoumis pour la présidentielle et les législatives 2022.  Je
me vois bien dans le milieu associatif, pour changer la vie et promouvoir la paix. La
diplomatie culturelle, ça m’irait bien , conclut-il. Natürlich.
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Angers, le 16 août 2023. Hubert Launois a grandi à Angers. Il est actuellement à
Osnabrück  pour travailler sur l’Europe de la paix avec d’autres jeunes
Européens.
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